

さんむのふるさと散歩

NO.48

幻の「武射寺」

今から約千三百年前、当時の人々が竪穴式住居（縄文時代から平安時代に多かった家）で暮らしていた頃、真行寺の台地（現在の大富小学校から北に見える台地）に、瓦葺きの屋根を持つ立派なお寺が出現しました。

お寺の名前は「武射寺」と呼ばれています。

お寺の本堂には金色に輝く仏像が安置されていたことでしょう。

お寺の更には、武射郡衙（当時の役所）の建物と、倉庫群が整然と並んでいました。



▲調査中の武射寺の建物跡
(建物の基礎に瓦を敷いています)

(写真は千葉県歴史資料編考古3より)

その様子を、初めて周辺に暮らす村人が目にした時の衝撃と言ったら、現在に例えて言うとうと、「昔ながらの風情を残す下町の一角に、東京スカイツリーが突然出現した」のと同じくらいの近未来体験、または噂にしか聞いたことのない「都」を想像させるのに十分な景色だったと思われまます。

ではなぜ真行寺の台地にそのような建物群が建てられたのでしょうか？

その答えは、真行寺がこの地域（当時の武射郡、現在の山武地域の大部分に当たる）の中心地だったことがあげられます。

その証拠として、真行寺と同じ台地の北側一帯には、二百基近くの古墳が造られ、さながら「古墳ベルト地帯」が広がることあげられます。

その中の一基、胡摩手台一六号墳は全長が百mを越す巨大な古墳で周りに二重に堀を巡らすなど、規模や形態が周辺の古墳と比較して抜きんでており、武射一帯を支配した「武社国造の墓」との関連性を指摘されています。

真行寺の台地に「武射寺」が建立されたのは、胡摩手台一六号墳が築

造された時代より後の、奈良時代のことです。

しかしこのことは、地域の支配者が古墳時代からこの台地に、権威の「シンボル」である古墳を造り、その後継者が、また同じ台地上に武射郡衙と武射寺を造営した事実にはほかなりません。

奈良時代に、山武地域の行政・仏教文化の発信地として栄えた真行寺の台地は、現在は畑や山林が広がるのどかな農村風景となっています。



▲武射寺の中心的建物があった場所
(写真中央の横に広がる背の低い植木畑)

◆歴史民俗資料館からのお知らせ

来年度資料館では、「武射寺」をはじめ「真行寺の台地」に遺された山武市を代表する遺跡にスポットを当てて紹介する企画展を計画中です。詳細は決定次第、広報紙でお知らせします。

問 歴史民俗資料館 ☎(82)2842

山武市郷土芸能 振興大会を開催



1月29日(日)に山武市郷土芸能振興大会を開催します。出演団体は連絡協議会から8団体で、新町囃子等保存会・白幡八幡神社伝承文化保存会・二区祭礼会・つくも民謡保存会・大富ばやし・やまびこ太鼓・折戸神楽保存会・諸木内獅子連有志会が出演します。

また、ゲスト出演として、山武市芸術文化協会から民謡部会と舞踊部会が出演しますので、ぜひご覧ください。

日時 1月29日(日)
開演 午前9時半
場所 成東文化会館のぎくプラザホール

主催 山武市郷土芸能保存団体
連絡協議会
※チャリティーとして、演歌歌手小笠原愛美さんが出演します。

問 生涯学習課 ☎(80)1451